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Às quinze horas do dia nove de junho de dois mil e vinte, os membros do Conselho do Programa de Pós-8 

Graduação em Ciências Naturais (PPGCN) reuniram-se por meio de webconferência sob a presidência 9 

do coordenador Prof. Dr. José Ronaldo dos Santos, contando com a participação dos conselheiros: Prof.ª 10 

Dr.ª Larissa Monteiro Rafael, Prof. Dr. Cristiano Aprígio dos Santos, Prof. Dr. Daniel Rodrigues de 11 

Lira, Prof.ª Dr.ª Deise Maria Furtado de Mendonça Martins, Prof. Dr. Eduardo José dos Reis Dias, Prof. 12 

Dr. João Paulo Mendonça Lima, Prof.ª Dr.ª Lívia Cristina Rodrigues Ferreira Lins, Prof. Dr. Marcelo 13 

Alves Mendes, Prof. Dr. Marcelo Leite dos Santos, Prof. Dr. Márcio Andrei Guimarães, Prof. Dr. 14 

Marcos Vinícius Meiado, Prof. Dr. Moacir dos Santos Andrade, Prof.ª Dr.ª Renata Cristina Kiatkoski 15 

Kaminski, Prof. Dr. Renato Santos Araújo, Prof. Dr. Victor Hugo Vitorino Sarmento e os representantes 16 

discentes titulares: Iasmin Teles Carvalho e Francielly Oliveira da Silva. Como convidados, os 17 

representantes suplentes dos discentes se fizeram presentes para as respectivas posses: Jorge Luiz da 18 

Silva Filho e Mércia Passos da Cruz Tavares. A reunião teve como pontos de pauta: 01. Informes; 02. 19 

Posse dos representantes discentes titulares e suplentes no Colegiado; 03. Aprovação da ata da 20 

reunião anterior (04/03/2020); 04. Pedido de aproveitamento de disciplinas de Angélica Oliveira de 21 

Almeida (Processo Nº 010074/2020-50); 05. Solicitação de cancelamento de matrícula pela 22 

mestranda  Jéssica Souza Dias; 06. Novo calendário acadêmico da Pós-Graduação; 07. Proposta 23 

do professor Marcos sobre a  padronização dos projetos de pesquisas; 08. Formação da comissão 24 

para atualização da IN da curricularização; 09. Formação da comissão para criação da IN 25 

referente à qualificação e defesa; 10. Formação da comissão para atualização do regimento do 26 

programa; 11. Formação das bancas PROASA para acompanhamento dos discentes; 12. Definição 27 

das coorientações dos mestrandos; 13. O que ocorrer. Havendo quórum legal, o presidente agradeceu 28 

a presença de todos e declarou aberta a reunião. 01. Informes – O Prof. Ronaldo informou que, após 29 

pressões, o governo federal liberará 50% do Recurso PROAP previsto para 2020 com base nos dados de 30 

2019. Como as atividades do PPGCN foram iniciadas em 2020, o programa a priori, não será 31 

beneficiado. Após consulta à Coordenação de Pós-Graduação, a coordenação do PPGCN foi informada 32 

que não há informações se o programa receberá algum recurso previsto para o segundo semestre. O Prof. 33 

Ronaldo informou ainda que, a nível nacional, as defesas realizadas nas pós-graduações poderão ser 34 

prorrogadas por três meses sem prejuízo para o programa ou discente. Ele explicou também que a nova 35 

logística para distribuição de bolsas de estudo, quando elas surgirem, seguirá editais específicos e 36 
temáticos. O Prof. Ronaldo propôs a realização de uma palestra com a Prof.ª Dr.ª Maria José, 37 

Coordenadora do comitê Interdisciplinar de área na UFS, no próximo dia 15 de junho. Os presentes 38 

apoiaram a sugestão, uma vez que a palestra auxiliaria os docentes do programa na discussão da 39 

interdisciplinaridade nos projetos de pesquisa.02. Posse dos representantes discentes titulares e 40 

suplentes no Colegiado – O Prof. Ronaldo disse que entrou contato com os discentes e solicitou que 41 

fizessem uma reunião para definir as representações da categoria no Colegiado do programa. Informou 42 

que foram indicados para titulares Iasmin Teles Carvalho e Francielly Oliveira da Silva e, 43 
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respectivamente, para suplentes Jorge Luiz da Silva Filho e Mércia Passos da Cruz Tavares. O Prof. 44 

Ronaldo colocou em votação a indicação supracitada e os conselheiros aprovaram por unanimidade a 45 

proposta. 03. Aprovação da ata da reunião anterior (04/03/2020) – O presidente informou que a ata 46 

em questão foi enviada por e-mail aos conselheiros e indagou se haveria alguma sugestão. Não tendo 47 

nenhuma observação, o Prof. Ronaldo colocou em votação a ata da reunião do dia 04/03/2020 e o 48 

documento foi aprovado por unanimidade. 04. Pedido de aproveitamento de disciplinas de Angélica 49 

Oliveira de Almeida (Processo Nº 010074/2020-50) – O Prof. Ronaldo esclareceu que o Comitê 50 

CAED analisa os aproveitamentos de disciplinas e atividades dos discentes. Ele informou que o primeiro 51 

pedido de aproveitamento de disciplina foi realizado pela discente Angélica Oliveira de Almeida, que 52 

tem como orientador o Prof. Cristiano Aprígio. Como o Prof. Cristiano é o representante da área de 53 

Ensino no Comitê CAED, o Prof. Ronaldo explicou que o processo foi encaminhado à vice-54 

coordenadora, Prof.ª Larissa, para que emitisse o parecer representando o Comitê. O presidente 55 

informou que o parecer da Prof.ª Larissa, assim como do orientador, Prof. Cristiano Aprígio, foi 56 

favorável ao aproveitamento das disciplinas Tópicos Especiais em Estudo Geográfico I; Estado, 57 

Políticas Públicas e Desenvolvimento; e Seminários de Temas Específicos II. O presidente colocou 58 

em votação o parecer apresentado e os conselheiros aprovaram por unanimidade. 05. Solicitação de 59 

cancelamento de matrícula pela mestranda Jéssica Souza Dias – O Prof. Ronaldo esclareceu que a 60 

candidata Jéssica Souza Dias ficou nos primeiros lugares na seleção da área de Biodiversidade e Saúde, 61 

mas dias após realizar a matrícula institucional solicitou formalmente o cancelamento de vínculo com o 62 

programa. Ele disse que Jéssica explicou que havia passado em outra seleção de mestrado no Campus de 63 

São Cristóvão que se mostrava mais afim a sua área de atuação e que precisava do cancelamento de 64 

vínculo para realizar a matrícula institucional no novo programa. O Prof. Ronaldo destacou que após 65 

contato com a Pró-Reitoria de Pós-Graduação, Jéssica foi orientada à encaminhar um documento ao 66 

PPGCN declarando que foi um erro sua matrícula e que ela não queria fazer parte do programa. Após os 67 

procedimentos, a matrícula dela foi cancelada e novo candidato suplente foi convocado. O Prof. 68 

Ronaldo ressaltou que a coordenação precisou fazer um Ad Referendum para aprovar essas alterações 69 

no sistema e convocar outro suplente para a vaga aberta. O presidente colocou em votação o 70 

cancelamento de matrícula de Jéssica Souza Dias e os conselheiros aprovaram por unanimidade a 71 

proposta. 06. Novo calendário acadêmico da Pós-Graduação – O Prof. Ronaldo disse que durante a 72 

semana solicitou aos docentes que enviassem à Coordenação do PPGCN as novas datas para término das 73 

disciplinas de 2019.1. Ele relacionou as disciplinas com os novos cronogramas para o fim do período: 74 

Tópicos em Ciências Naturais (03/08);  Metodologia de pesquisa científica (27/08);  Seminários em 75 

Ciências Naturais I (06/07); Conceitos fundamentais de ensino de Ciências Naturais (08/07);  76 

Bioinorgânica (02/07);  Recuperação de áreas degradadas (31/07);  Paleoecologia e paleoambientes 77 

(30/06). Em seguida, o presidente colocou em votação a  nova proposta de datas para o término das 78 

disciplinas do primeiro período de 2019. Os conselheiros aprovaram por unanimidade o novo 79 
cronograma apresentado. 07. Proposta do professor Marcos sobre a  padronização dos projetos de 80 

pesquisas – O Prof. Marcos Meiado explicou que, durante a disciplina de Metodologia de pesquisa, ele 81 

e as professoras Deise e Marcela perceberam que no programa não havia um documento com diretrizes 82 

de formatação para o projeto que os mestrandos deverão apresentar na qualificação nem padronização 83 

para o trabalho final. O Prof. Marcos Meiado esclareceu que ao procurar o Prof. Ronaldo, o mesmo 84 

esclareceu que o programa deveria criar uma Instrução Normativa tanto para regulamentar a construção 85 

do projeto de pesquisa como para a dissertação. O Prof. Marcos Meiado disse ainda que, ao pesquisar as 86 
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instruções normativas que orientam a padronização de textos, foi aconselhado a seguir as orientações da 87 

Coordenação de Pós-Graduação da UFS, que, por sua vez, sugere que sejam seguidas as normas da 88 

ABNT NBR 14.624. O Prof. Ronaldo explicou que ia ser votada neste ponto de pauta a incorporação das 89 

normativas estruturais de projeto trabalhadas na disciplina de Metodologia de Pesquisa nos projetos de 90 

qualificação. O Prof. Marcos Meiado destacou que seria necessário fazer uma revisão nas normas da 91 

ABNT NBR 14.624, para que a mesma fosse adequada às especificidades requeridas pela UFS e pelo 92 

programa. O Prof. Renato indagou se não haveria atraso na pesquisa se o mestrando ao entrar no 93 

programa ainda fosse elaborar o projeto para ser apresentado na qualificação. O Prof. Ronaldo explicou 94 

que o mestrando é inserido no programa sem conhecer o orientador e que a comissão PROASA tem a 95 

função exatamente de cobrar do mestrando um projeto e ficar acompanhando a evolução da pesquisa. O 96 

Prof. Marcos Meiado destacou a importância de os orientadores acompanharem os mestrandos no 97 

projeto que está sendo desenvolvido, uma vez que é bem mais produtivo se o tema trabalhado na 98 

disciplina de Metodologia fosse o mesmo a ser explorado durante a pesquisa a ser defendida no final do 99 

mestrado. O Prof. João Paulo salientou que esse procedimento é extremamente pertinente e que deve 100 

haver uma proximidade com os ministrantes da disciplina de Metodologia de pesquisa, para que o 101 

desenvolvimento das primeiras estruturas do trabalho seja acompanhado de perto pelos orientadores. A 102 

Prof.ª Deise explicou a dificuldade que os docentes da disciplina têm em acompanhar projetos 103 

multidisciplinares, uma vez que há áreas distintas da formação apresentada pelos professores. Ela 104 

ressaltou que é fundamental que os orientadores acompanhem a criação dos projetos e auxiliem os 105 

mestrandos no desenvolvimento do tema a ser abordado na pesquisa, porque os ministrantes da 106 

disciplina estão focados na parte técnica da construção do projeto. O Prof. Ronaldo colocou em votação 107 

a proposta apresentada pelo Prof. Marcos Meiado referente à padronização da estrutura dos projetos de 108 

pesquisa, a fim de que o projeto apresentado na disciplina de Método de pesquisa seja desenvolvido ao 109 

longo do curso. Os conselheiros aprovaram a proposta por unanimidade. 08. Formação da comissão 110 

para atualização da IN da curricularização – O Prof. Ronaldo lembrou que a criação do programa de 111 

Pós-Graduação em Ciências Naturais foi realizada a partir de uma proposta antiga e que será necessária 112 

uma atualização da Instrução Normativa da curricularização do curso. Ele sugeriu que a comissão fosse 113 

formada por um docente de cada área e um discente; destacou que a comissão teria em média um mês 114 

para a criação da proposta de documento, no intuito de que os trâmites legais aconteçam antes da 115 

próxima seleção. O Prof. Ronaldo também informou que os trabalhos da comissão teriam suporte da 116 

coordenação do programa no sentido de repasse das orientações da COPGD - Coordenação de Pós-117 

Graduação da UFS. Após os esclarecimentos, a comissão proposta foi formada pelos professores: 118 

Renato, Área de Ensino de Ciências Naturais;  Larissa, Área de Biodiversidade e Meio Ambiente; e 119 

Victor Hugo, Área de Saúde e Meio Ambiente; e pela discente Iasmin. Colocada em votação, a 120 

proposta para a composição da Comissão para atualização da IN da curricularização foi aprovada por 121 

unanimidade pelos conselheiros. O Prof. Ronaldo informou que seria interessante que essa IN fosse 122 
aprovada em setembro para que as alterações estivessem em vigor no lançamento do edital de seleção da 123 

próxima turma, previsto para acontecer no mês de outubro. 09. Formação da comissão para criação da 124 

IN referente à qualificação e defesa – O Prof. Ronaldo explicou que o programa precisa criar critérios 125 

que norteiem as atividades de qualificação e defesa, esclarecendo como e quando essas atividades 126 

podem ser realizadas. O Prof. Ronaldo informou que a comissão proposta irá desenvolver uma Instrução 127 

Normativa que traga essas regras. Após as informações, a comissão proposta foi formada pelos 128 

professores:  João Paulo, Área de Ensino de Ciências Naturais;  Marcos Meiado, Área de 129 
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Biodiversidade e Meio Ambiente; e Deise, Área de Saúde e Meio Ambiente; e pelo discente Jorge. O 130 

Prof. Ronaldo disse que ficaria como representante da coordenação no suporte à comissão no repasse 131 

das orientações da COPGD. Colocada em votação, a proposta para a composição da Comissão para 132 

criação da IN referente à qualificação e defesa foi aprovada por unanimidade pelos conselheiros. O Prof. 133 

Ronaldo esclareceu que seria importante aprovar essa IN até o mês de setembro, para que todos 134 

soubessem as diretrizes dos processos de qualificações e defesas. 10. Formação da comissão para 135 

atualização do regimento do programa – O Prof. Ronaldo explicou que o atual regimento do 136 

programa, Resolução Nº 41/2017/CONEPE, está defasado devido à criação do programa pela proposta 137 

antiga e informou que o documento precisa ser atualizado, uma vez que não contempla itens necessários 138 

às demandas apresentadas pelas características do programa. Após os esclarecimentos, a comissão 139 

proposta foi formada pelos professores:  Márcio Andrei, Área de Ensino de Ciências Naturais; 140 

Eduardo, Área de Biodiversidade e Meio Ambiente; e Ronaldo, Área de Saúde e Meio Ambiente; e 141 

pela discente Francielly. Colocada em votação, a proposta para a composição da Comissão para 142 

atualização do regimento interno do programa foi aprovada por unanimidade pelos conselheiros. O Prof. 143 

Ronaldo informou que a criação da proposta do regimento do programa precisa ser feita o quanto antes. 144 

Explicou que além de passar pelo Conselho do programa, o documento ainda seguirá todos os trâmites 145 

de avaliação do CONEPE. 11. Formação das bancas PROASA para acompanhamento dos discentes 146 

– O Prof. Ronaldo declarou que havia pensado na criação de seis bancas de avaliação PROASA com três 147 

docentes, um de cada área. Lembrou que a função dessas bancas é acompanhar os alunos no 148 

desenvolvimento de suas pesquisas e que, havendo necessidade ou conflito de interesses, poderá haver 149 

alterações dos membros. Nesse sentido, o Prof. Ronaldo propôs a composição das seguintes bancas: 150 

Banca 01, titulares: Cristiano Aprígio, José Eduardo e Deise; suplentes: Marcelo Mendes e Marcos 151 

Meiado; Banca 02, titulares: João Paulo, Daniel e Valéria; suplentes: Victor Hugo e Eduardo; Banca 03, 152 

titulares: Marcelo Leite, Marcos Meiado e Moacir; suplentes: Marcelo Mendes e Daniel; Banca 04, 153 

titulares: Márcio Andrei, Juliano e Ronaldo; suplentes: Victor Hugo e Renata; Banca 05, titulares: 154 

Renato, Larissa e Lívia; suplentes: Ronaldo e João Paulo; Banca 06, titulares: Tiago, Marcela e Renata; 155 

suplentes: Larissa e Deise. O Prof. Ronaldo salientou que os alunos serão divididos de forma aleatória e 156 

a cada ano novos alunos entrarão nessas bancas. 12. Definição das coorientações dos mestrandos – O 157 

Prof. Ronaldo explicou que o documento do Comitê da área interdisciplinar aconselha que os 158 

coorientadores sejam de área distinta daquela do orientador. Ele esclareceu que esse procedimento 159 

possibilita que um docente de outra área tenha um olhar diferente sobre o trabalho, uma vez que a 160 

pesquisa deve apresentar carácter interdisciplinar. O Prof. Ronaldo disse que pensou num prazo até 31 161 

de julho para que orientador e orientando repassassem à coordenação do programa o nome do 162 

coorientador. O Prof. Marcos Meiado disse que a área do coorientador não garante que ele tenha um 163 

olhar diferente do orientador, uma vez que eles podem apresentar uma mesma formação. O Prof. 164 

Ronaldo esclareceu que essa é uma questão que precisa ser amadurecida para que a coorientação 165 
possibilite um enriquecimento da pesquisa e que a palestra com a Prof.ª Dr.ª Maria José deve contribuir 166 
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